

C R O N I C A

LA ACTUALIDAD REGIONAL DURANTE EL TRIMESTRE



NECROLOGICAS

Doña Ventura Durán.

El día 17 de Diciembre falleció en Cáceres, doña Buenaventura Durán Andrada, poetisa cacereña y Directora del Colegio Nacional «Delicias».

Ventura Durán, nació en Cáceres, el 25 de Abril de 1915. Estudió Magisterio en la capital, graduándose con brillantes calificaciones, siendo la número uno de su promoción. Actualmente desempeña el cargo de Directora de la Agrupación Mixta del Colegio Nacional «Delicias».

Ventura Durán es autora de incontables poemas repartidos en sus colaboraciones de la prensa local y en las revistas «ALCANTARA», «Guadalupe» y «La Voz de San Antonio». Versos que han pregonado su exquisita sensibilidad y merecedores de ser reunidos en un volumen para que la labor de esta popular poetisa extremeña no caiga en el olvido.

Maestra ejemplar e inspirada poetisa escribió su último poema la víspera de su fallecimiento, dándonos así un vehemente testimonio de la poderosa vocación de su vena lírica.

Descanse en paz. «ALCANTARA» acompaña en el sentimiento a sus familiares y eleva una oración por el eterno descanso de su alma.

EFEMÉRIDES

- Ingresaron en la Orden Civil del Mérito Agrícola, don Domingo Tomás Navarro y doña Luisa Fernanda de Navarro.

- Por el Ministerio de Educación y Ciencia ha sido nombrado vicerrector de la Universidad de Extremadura don Andrés Chordi Corvo.

- Igualmente lo fueron como decano de la Facultad de Ciencias don Manuel Román Ceba y vicedecano a don José María de Castro Romero.

- En el XXIV Premio Planeta, quedó finalista la obra «Gran Café» original del escritor cacereño don Pedro de Lorenzo.

- Don Juan S. Sánchez Calle y don Isidro Sánchez, jóvenes cacereños han obtenido medalla de oro y plata respectivamente en el X Concurso Nacional Literario, convocado por la Delegación Nacional de la Juventud.

MANIFESTACIONES CULTURALES

III Jornadas de la Hispanidad.

Coincidiendo con el XXVI aniversario de la coronación de la Virgen de Guadalupe como reina de las Españas se han clausurado en Guadalupe las III Jornadas de la Hispanidad celebración donde han intervenido importantes figuras de la intelectualidad española. Citemos a don Santiago Castelo redactor de ABC y mantenedor de las justas poéticas; al embajador don Ernesto Giménez Caballero que clausuró el ciclo de estas jornadas. En Plasencia actuaron el profesor de la Universidad Complutense don Juan Arias Andreu y el ensayista don Narciso Sánchez Moreles que resaltaron con gran acierto el valor de la Hispanidad y la poderosa influencia que la Virgen de Guadalupe tuvo en la cristianización de América.

Bodas de Oro de la Coronización de la Virgen de la Montaña.

El día 5 de Octubre comenzaron los actos en honor de la Virgen de la Montaña, Patrona de Cáceres, con motivo de cumplirse las Bodas de Oro de su coronación canónica. Previa salutación del señor Alcalde, el pregonero de las Fiestas don Manuel de la Quintana y Ferrusson pronunció una bella pieza oratoria.

El domingo en el Gran Teatro cacereño se celebraron los Juegos Florales donde el ganador don José María Fernández Nieto y damás galardonados en el certamen recibieron sus correspondientes premios. A continuación el mantenedor de los Juegos don Alfredo López Martínez glosó un bello y lírico canto a la Madre de Dios.

El acto resultó brillante, la Banda Municipal interpretó diversas piezas y meritoria fue la intervención del Orfeón provincial y de la ciudad de Cáceres.

El 12 de Octubre a las 10 de la mañana tuvo lugar en la Plaza Mayor misa pontifical concelebrada presidida por el

- Se falló el I Premio de Dibujo «Luis de Morales», obteniendo el primer premio la obra «Sueños blancos» de Eduardo Naranjo.

- En los Juegos Florales celebrados en Cáceres, con motivo del cincuentenario de la Coronación canónica de Nuestra Señora de la Montaña alcanzó la Flor Natural y 50.000 pesetas el poema titulado «Rosario de Oro de la Virgen de la Montaña» de José María Fernández Nieto.

El segundo premio dotado con 35.000 pesetas fue para don Julio Cendal Peñalver por su trabajo «Pastor Piadoso»; el tercer premio de 20.000 pesetas lo obtuvo María Rosa Vicente Olivas con el poema «Viaje a la Montaña». Fueron igualmente galardonados los poetas, don Teodoro Fernández, don Juan García, Mario Simón Arias-Camisón, doña Isabel Alía Pazos, Domingo Domené Sánchez y Santiago Barrigón García.

El jurado calificador estaba compuesto por los señores don Narciso Sánchez Morales, don Rafael Valencia, con Dionisio Acedo, don José Martínez Valero, don José Canal y don Carlos Callejo.

- El día 25 de Octubre el Consejo de Ministro aprobó la conversión de la Facultad de Filología de la Universidad de Extremadura, en Facultad de Filosofía y Letras, con estudios iniciales de Filología y Geografía e Historia.

- En la V Exposición de Arte, fase provincial organizada por Jefatura provincial del SEM, con motivo del Día del Maestro; alcanzaron los primeros premios los artistas Gonzalo Hernández Viera «Golo» (dibujo) y Gerardo Moreno Hernández (pintura).

- Intervino como pregonero en las Fiestas de «La Encamisá» de Torrejoncillo, el escritor don Valeriano Gutiérrez Macías.

- El 22 de Noviembre se descubrió la lápida que da nombre a la calle de Angelita Capdevielle, situada en la barriada «18 de Julio».

- Después de los nombramientos hechos por el Ayuntamiento en 9 de Diciembre de 1974, cuatro son los cronistas oficiales que tiene Cáceres: Don Antonio Floriano, don Carlos Callejo, don Antonio Rubio y don Tomás Pulido.

Nuncio de SS monseñor Luigi Dadaglio. Al final de la misa se procedió a efectuar la ofrenda de flores realizada por las jóvenes cacereñas ataviadas con los trajes típicos de la región; después de lo cual la Virgen fue retornada a hombros de los hermanos cofrades a su natural Santuario en la Sierra de Mosca,

II Asamblea de Turismo.

El 30 de Octubre comenzó en Cáceres la II Asamblea provincial de Turismo, donde cerca de 200 asambleístas han estudiado todo lo referente al turismo cacereño con una dedicación y entusiasmo verdaderamente ejemplares. Varias ponencias han estudiado la infraestructura turística, el desarrollo turístico y la promoción adecuada. Como ponentes han intervenido don Felipe González Valdeyrey, delegado de Obras Públicas y de don Antonio Tapias, Ingeniero-Jefe de ICONA, don Mariano Mariño Fernández, don Emilio Ovejero Morales, don Leandro Sierra y Sánchez Toldos, don José Manuel López Perera, don Fernando Turégano Valiente y D. José Masa Ortiz.

Conciertos y recitales.

El día 25 de Octubre con un concierto a cargo de la Orquesta de Cámara de Versalles inició su VI temporada la popular y ya veterana Asociación Musical Cacerense, cuyos asociados han tenido la oportunidad de escuchar a lo largo de este trimestre las notables actuaciones de Fernando Puchol, pianista; a María Rosa Calco-Manzano en concierto de arpa; a Jaime Francesch, violinista; a Antonio Basses, piano; a Soto Mesa en un concierto de guitarra y últimamente a Milos Jukovic (flauta) y Josef Zsapka (guitarra) y a la pianista checoslovaca Jindra Kramperova.

-La Universidad de Extremadura, también se ha distinguido por la organización de diversos recitales que han obtenido considerable éxito. En la Casa Sindical tuvieron lugar las actuaciones de la cantante de color Marion William, interesante recital de espirituales. Igualmente digno de resaltar, el concierto del pianista Rafael Orozco que interpretó diversas partituras de Beethoven y Chopin.

-Otros recitales, de buen éxito fueron los de Paco Martín y Luis Regidor, cacerenses que se realizaron en el Pabellón Polideportivo Municipal; el de Patxi Andión en el Gran Teatro y por último el de Susana Mara, en la Casa Sindical,

Teatro.

Parece que el marasmo teatral que de continuo padece Cáceres, se ha aliviado un tanto durante el trimestre. Las Fiestas de San Miguel, trajeron como es tradicional al Gran Teatro cacereño tres compañías, que en funciones de tarde y noche hicieron las delicias de los aficionados.

La primera en presentarse fue la de Antoñita Moreno con «Voces y Aires de España» vistoso espectáculo folklórico. La compañía de Teresa Rabal y José Rubio representó después «Gigi» y por último la Compañía Ruiz Alarcón puso en escena la obra «Porvenir para un hijo» protagonizada por Ana Mariscal y Carlos Muñoz.

En el momento de confeccionar esta crónica, tiene anunciada su presentación para las navidades la actriz Mari Carrillo con la obra de Gala «Los buenos días perdidos».

-Patrocinada por el Servicio de Extensión Universitaria de la Universidad de Extremadura se representó en el teatro de la Casa Sindical el «Entremes famoso sobre da pesca do río Miño» interpretado por el Teatro Circo de Artesáns de La Coruña,

-Organizado por la Delegación provincial de Información y Turismo se ha celebrado en Cáceres la III Semana Teatral de Teleclubs, donde intervinieron diferentes grupos provinciales, con diverso éxito en el teatro de la Casa Sindical. Comenzó la semana con la escenificación de la obra «Requiem por un paleta» de Rodríguez y Muñoz del grupo de Plasencia. Sucesivamente, fueron representando, el grupo de Majadas de Tiétar con «La caperucita roja» de Clara Machado; el grupo de Nuñomoral con «Pluff y el fantasmita» también de Clara Machado; Los buenos días perdidos» de Anio Gala, lo hizo el grupo de Plasencia; «La casa de Bernarda Alba» de García

Lorca corrió a cargo del grupo Coturnos y por último el grupo Tierra Seca, representó «La tabernera y las tinajas» de Rodríguez Méndez.

Cine.

Con «El discreto encanto de la burguesía» filme de Buñuel reanudó sus actividades el Cine Club de la O. Sindical de Educación y Descanso. Posteriormente fueron proyectándose dentro de su programación «Bubu de Montparnasse» de Bolognini, «Cita con la muerte alegre» de Buñuel, «La mansión de Bories», de Volkroce», «Targets», de Bogdamovich, «Question Mark» de Welles y «La alianza», de Chalonge.

-También una empresa comercial, ha dedicado un día a la semana, «Los viernes del aficionado» a la exhibición de películas con especiales méritos cinematográficos que también se han visto distinguidas por el favor del público. Obras como «El otro», de Mulligan, «He sido yo», de Lattuada, «Los que no perdonan», de Huston, «La confesión», de Gavras, «El carnicero», de Chabrol, «El candidato», de Ritchie, «Caza humana», de Losey, y «Sueños de seductor», de Ross, han sido los títulos presentados en estas interesantes sesiones.

La tertulia de los Viernes «Alcántara»

Por iniciativa del poeta Miguel Serrano, todos los viernes a partir del 15 de Noviembre, se está celebrando en una céntrica cafetería cacereña una tertulia literaria donde se reúnen en fraternal camaradería los poetas y escritores de la capital. La tertulia va tomando carácter y cada noche aumenta el número de los asistentes, allí se leen poemas y se comentan las actividades culturales cacereñas. A petición de Carlos Callejo, se aprobó que dicha tertulia se denominase «Alcántara» y que fuese en cierto modo continuación de aquella otra de grato recuerdo que durante mucho tiempo reunió en el Café-Bar Toledo a los autores más significativos de los años 40 y 50. La tertulia muy concurrida, se ha visto favorecida por la presencia entre otros de Carlos Callejo, Edmundo Costillo,

José Canal, Fernando Bravo, Miguel Serrano, Juan García, Gutiérrez Macías, Oliver Marcos, «Rúnico», Felipe Núñez, Rufino Fernández, Elvira Rodríguez, Francisco Pacheco, Enrique Mayordomo, José María Muñoz, González Porras, Carlos Ortega, Manuel Vigara, Enrique Louzado, Agustín Orozco, Mari Luz Orozco, Arturo Pérez, Reyes Sevilla, Martín Garrido, Parejo Retamar, etc. etc.

CONFERENCIAS

No ha sido este trimestre pródigo en conferencias y las pocas que se han realizado han tenido en parte carácter profesional.

Anotemos la celebrada en la Escuela de Enfermeras de la Residencia Sanitaria a cargo del doctor don Miguel Ríos Mozo, profesor de la Universidad de Sevilla, y que versó sobre «Cardiopatía isquémica y enfermedades coronarias».

-En la Delegación Provincial de Sindicatos ha tenido lugar un ciclo de conferencias sobre el control de calidad en la construcción, siendo ponente del mismo el aparejador del Colegio de Cataluña, don José María Genescá Ramón.

-Con el fin de ilustrar a la opinión cacereña de lo tratado en el II Seminario Bravo Murillo, cuyas sesiones de trabajo se han sucedido en Badajoz, el secretario de dicho Seminario, don Joaquín Suárez Generelo, pronunció en la Residencia Universitaria «San José», una charla titulada «El II Seminario Bravo Murillo, Desarrollo y Conclusiones».

-El día 31 de Octubre se presentó en el Colegio Universitario de Cáceres la obra original de Agustín Salgado Calvo «Tierra desolada», ganadora del II Premio Cáceres, de Novela Corta.

-Fechas más tarde en el mismo marco universitario, tuvo idéntico honor, el escritor cacereño Pedro de Lorenzo, con su obra «Gran Café», que recibió un galardón especial, después de quedar finalista, en el premio Planeta en su XXIV versión.

II Premio Extremadura de Ensayo

El día 14 de Diciembre se falló el II Premio Extremadura de Ensayo, dotado con 500.000 pesetas e instituido por Sala Editorial.

El premio recayó en la obra titulada «Jovellanos, el español perdido», original de Gaspar Gómez de la Serna.

El jurado presidido por don Pedro de Lorenzo, lo componían don Dámaso Santos, don Alejandro Fernández Pombo, don Antonio Valencia y don José María Alfaro.

El Seminario Bravo Murillo

El día 14 de Noviembre dieron comienzo en Badajoz las sesiones del II Seminario Bravo Murillo, que bajo la temática de «Posibilidades de autodesarrollo de una región pre-industrial», se ha estudiado por prestigiosos especialistas toda la problemática de la región.

En el acto de la inauguración intervino el director general de Promoción y Tecnología del Ministerio de Industria, señor Sistiaga Aguirre. Seguidamente se fueron presentando las ponencias firmadas por ilustres catedráticos de Madrid, Barcelona, Sevilla, Salamanca y Badajoz.

El Seminario Bravo Murillo, quedó clausurado el 23 de Noviembre, en dicho acto hicieron uso de la palabra don Juan Velarde Fuertes, catedrático de la Universidad de Madrid, don Manuel Romero Cuerda, presidente de la Diputación de Badajoz y por último don Jaime Requero, director general de Política e Importación del Ministerio de Comercio.

ACTIVIDADES de la DIPUTACION PROVINCIAL

Bajo la presidencia de don Felipe Camisón, se celebró el 26 de Octubre sesión plenaria la Diputación Provincial.

En principio se leen las comunicaciones recibidas como la de la viuda del musicólogo placentino señor García Matos, recientemente fallecido, agradeciendo el pésame a la Corporación. También se informa del estudio hecho por la

RENFE para la creación de un tren universitario entre Cáceres y Badajoz.

Se dan a conocer seguidamente las donaciones concedidas a Radio Plasencia que recibe 15.000 pesetas a la Lucha contra el Cáncer 100.000 pesetas. Para alumbrado público de Salorino, 300.000 pesetas, y al Colegio de San José de Cáceres, 50.000 pesetas.

Como asuntos de urgencia se aprueba una certificación de obras para el Hospital Psiquiátrico de Plasencia, por un total de más de siete millones de pesetas.

Poco después el señor Camisón informa al pleno del Decreto del Ministerio de Educación y Ciencia para la creación de centros estatales de enseñanza en colaboración con las corporaciones locales.

A petición del pleno se hace constar en acta, la plena satisfacción de todos los diputados por el decreto que dispone la creación en Extremadura de la Facultad de Filosofía y Letras.

La sesión finalizó con la presentación por parte de la presidencia del «Boletín Oficial del Estado», donde se inserta el ruego que formuló al Gobierno sobre el aprovechamiento conjunto del Tajo-Segura.

Nuevo pleno realizó la Diputación Provincial el 23 de Noviembre, en el que se hizo notar el sentimiento de la Corporación por tres funcionarios fallecidos. Se leen las comunicaciones y se pone en conocimiento del pleno sobre la cesión al Estado de más de 17 hectáreas en las Arguijuelas de Arriba donde está ubicado al Centro Emisor del Oeste de Radio Nacional. También se aprueba el presupuesto de 852.000 pesetas para la habilitación de locales destinados a Escuela de Bellas Artes e imprenta provincial. Asimismo fue aprobado el proyecto de transformación de un secadero en tres viviendas para los colonos de la finca modelo «Haza de la Concepción» por un valor de un millón docientas mil pesetas. Como asuntos de urgencia se tratan los proyectos de construcción de un Colegio de EGB en San Francisco y la ampliación de diversas estancias en la Colonia Veraniega del Píornal.

Ultimamente se hizo constar en acta a

petición del diputado Sr. López Gil, la felicitación a los señores don Enrique Pérez Comendador y a don José Luis de Azcárraga, con motivo del ingreso del ingreso del primero en la Orden de Alfonso X el Sabio, y el nombramiento como director general de Ordenación del Turismo del segundo.

La última sesión del año 1974 tuvo lugar el día 19 de Diciembre y estuvo presidida por el vicepresidente Sr. Bazaga Sánchez. Se aprueban varias subvenciones que recaen en el CIT de Plasencia, Siervas de María, de Cáceres, Hogar Cacerenseño de Badajoz, PROA y Sección Femenina de Cáceres.

El secretario de la Corporación señor Galindo, propone la edición de las memorias del año 1973 por ser un fondo de datos interesantes y de consulta. Después se aprueban las nuevas tarifas en los

Hospitales de Cáceres y Plasencia que de 300 pesetas diarias pasan a ser de 400 pesetas. Igualmente se modifican los precios de las suscripciones y de los anuncios por los anuncios por palabras del Boletín Oficial de la Provincia.

Se aprueba el proyecto de riegos por aspersión para regar 43 hectáreas de la finca Haza de la Concepción y que valora en 2.241.000 pesetas.

Termina el pleno con la noticia que propaga el señor Bazaga, diciendo que gracias a las gestiones del presidente de la Diputación y del alcalde de la ciudad, realizadas en Madrid con el subdirector de Aviación Civil, se espera que el proyecto de aeródromo de Cáceres se amplíe y se transforme en aeropuerto regional con las consiguientes ventajas para toda la zona extremeña.

J. A. Oliver Marcos

